

## La expiación de Silvela

### MONÓLOGO POLÍTICO

Anohece. En el severo salón de la Presidencia está solo el jefe del Gobierno. Sentado a la mesa del despacho, no lee ni escribe; medita. Parece contemplar el cuadro que cuelga en la pared de enfrente; pero, en realidad, vé cosas distintas de las que mira. Se oye el confuso rumor de la calle, el ruido de la multitud que, de un lado para otro, recorre la ancha vía. El señor Silvela, después de unos minutos de meditación, rompe a hablar. Ya no se percibe en la estancia el trajín de los transeúntes, de los coches y tranvías que circulan por la soberbia avenida. Vibran únicamente en la no muy espaciosa habitación las palabras del presidente, que brotan de los labios como arrastradas con tono chillón, desgarrado.

Una vez más estoy vencido. Me agobian las molestias, las torturas, los ahogos ministeriales. No puedo resistirlos. ¡Quién me diera volver a los pasados días! Unos cuantos discursos, muchas felicitaciones, ditirambos en los periódicos y al descanso, al dulce descanso de la crítica, que resplandece con las obras ajenas sin tener que emplearse temerariamente en las propias.

Culpa mía no fué: todos mis correligionarios auguraron que la unión con Maura daría ventura a mi hogar político. Hasta Dato, mi fiel y resignado Dato, callaba cuando empezaron mis relaciones íntimas con ese ilustre personaje que hoy me domina, me avasalla, me rinde.

Algo me repugnaba la boda. Claro está que yo, por sus especiales circunstancias, no creí que fuera fecunda; pero me engañé. El otro cónyuge me ha llenado la casa de prole, preferida, pediguéña, revoltosa, absorbente, y esta prole se sobrepone a la mía, a la que nació en el primitivo hogar, y hoy se vé contrariada, desatendida, como esos hijos de un primer matrimonio, a quienes suplantán en el afecto y la consideración los de la esposa segunda.

Sí, lo advierto: Maura ha conseguido poco a poco anularme. Yo le miro con terror. Me parece un Angiolillo, que no mata materialmente; pero que me dispara, a modo de tiros, sus exigencias, sus refinados maquiavelismos, que me van aniquilando.

Y entretanto los míos... Villaverde, mi Mentor de antaño, ahora nada influye en mis decisiones. Como ya no manda en mí, quiere mandar en los otros ministros y se muestra más obstinado que nunca. Ha de ser lo que él dice; su nivelación nos desnivela; sus propósitos nos perturban, pero no cede. Se me antoja, cuando le contemplo manoteando vehemente, que es Sansón, y pienso en mí como uno de los filisteos que perecerán abrumados bajo la pesadumbre del templo hundido.

Del ministro de la Guerra no hay para qué hablar. Preferiría a Weyler. Este, según noticias auténticas, se hace más cargo de las cosas; Linares pesa sobre mí como si fuera plomo. Acaso influye para ello la circunstancia del apellido. No cederá tampoco Linares. Ya son dos que no ceden, y aunque yo estoy dispuesto a todas las concesiones, ¡quién puede resolver el conflicto entre dos terquedades!

¡Pues y Marina! Nunca pensé en que, no habiendo barcos, hubiera lucha naval, y la hay tremenda, aterradora. Yo siento ya las angustias del ahogo.

Las insignificancias de Estado no me perturban. ¡Ah, qué deli-

cioso sería el Gobierno si todos fueran Abarzuzas! Dato tampoco se queja; pero sufre, y sus penas se me clavan en la conciencia. Alendalazar, Vadillo, gimen del mismo modo: en silencio. El silencio de las resignaciones torzosas, que dijo no sé quién.

Pero en cambio, si callan estos pocos sumisos, entregados a la pacífica labor de ocupar ministerios que iban a ser revolucionarios, los muchos que lloran en el abandono no cesan de reclamar mi afecto. ¿Qué hice de los míos, de los buenos, de los de siempre? Allí están sufriendo hambre y sed de justicia electoral, sin un distrito que llevarse a la boca, sin una mala Dirección que abrigue sus ateridos cuerpos. Oigo que me maldicen. ¿Qué has hecho de tu grey?—claman.—La entregué, arrebatado por el nuevo amor. Los últimos son los primeros.

Y al fin, abrumado por los remordimientos, ansío la muerte... ministerial, por supuesto. Todo, menos dejar que las exquisitas artes de Maura acaben con mi existencia política sin fruto y sin gloria. Villaverde, que es robusto, podrá rescatar la bandera que yo dejé en otras manos y que ahora ondea sobre las cabezas de los advenedizos y es enseña amenazadora para mis fieles partidarios.

Sea mi apartamiento del mundo... ministerial, claro es, la expiación de mi culpa. No seré Magdalena, porque por haber amado mucho no he de impetrar perdón. Seré el convencido de las propias debilidades que ve alejarse con gusto el bien tantas veces solicitado. Villaverde me puede salvar: sólo él puede arrancarme del secuestro en que me tiene ese hombre fogoso, el de las arrebatadoras palabras, que tanto daño me hicieron cuando creídas, y tanto daño me producen ahora que las veo borradas por la realidad...

Es lo mejor. No hay medicina como el descanso. Sea mi expiación el apartamiento de estas posiciones, que otros tantos codician. Yo no puedo seguir en el banquete. Cierro que nunca pude llegar a los postres; como que no gozo más que con el *vermouth*. Que otros ocupen mi lugar, y déjenme a mí repetir con el poeta:

*Non, mes amis, non; je ne veux  
vieu etre.*

A la sombra de mi jefatura nominal vea yo cómo los demás trabajan. Y luego, que al dejar el puesto ha de seguirme el otro. Aunque sólo fuera por quitarle de donde está, abandonaría con gusto estas que para mí no son delicias.

Que mis primeros hijos políticos empiecen a consolarme. Yo me ire, quedándome en espíritu con ellos. Se irá conmigo el perturbador de mi familia. Y nunca más juntas peligrosas. Aventuras de regionalistas, de soldados influyentes, de oradores prestigiosos: concluid del todo. Mi partido, mis correligionarios, lo que me pertenece, y si acaso la coyunda de Villaverde, que tiene mal genio; pero recauda mucho y, sobre todo, no me hace pasar—como ahora paso—por la servidumbre de vivir amenazado con la cadena que yo mismo forjé.

TELÓN RÁPIDO.

(Del *Heraldo de Madrid*.)

## RELACIONES HISPANO-AMERICANAS

El señor Silvela y el Ministro de Estado manifestaron al señor Rodríguez San Pedro, en recientes conferencias con ellos celebradas, para tratar de asuntos relacionados con América, que el Gobierno está haciendo las gestiones indispensables con el fin de dar las mayores garantías a la propiedad intelectual en todas las naciones donde se habla el idioma español y preparar la celebración de tratados con aquéllas que no los tenemos.

Se ha recomendado a los Representantes diplomáticos y consulares de España en América, que secunden en cuanto les sea posible a los Delegados de la Unión Ibero-Americana allí y procuren fomentar con eficacia toda clase de relaciones, pero muy especialmente las comerciales, entre aquellos pueblos y la antigua madre patria.

El Ministro de Estado ha transmitido de R. O. al Presidente de dicha Sociedad un despacho del encargado de negocios de España en la Habana, encareciendo la importancia de establecer en aquella capital un Centro correspondiente de la Unión Ibero-Americana y exponiendo que el proyecto lo secundan los Representantes hispano-americanos acreditados en Cuba. La indicada R. O. ha sido contestada por el señor Rodríguez San Pedro, manifestando que la Sociedad que preside está realizando cuanto es preciso para el establecimiento del referido Centro delegado en la Habana, esperando que esto no tardará en ser un hecho. Muy en breve presentará la Junta directiva de la repetida Sociedad el Mensaje al Rey, de que ya dimos cuenta, suplicándole patrocine el proyecto de reformar y ampliar las enseñanzas de la Universidad de Salamanca, para convertirla en CENTRO HISPANO DE ESTUDIOS SUPERIORES, organizado de modo que pueda expedir títulos cuya validez sea reconocida en todos los estados iberoamericanos.

## EN LA AUDIENCIA

A las once y media de la mañana de ayer se verificó en la Audiencia provincial un juicio oral para ver la causa procedente del juzgado de La Bisbal que por supuestas injurias a la autoridad por medio de la prensa se sigue contra Juan Mont Moruny.

Formaban el tribunal de derecho los magistrados señores Ruñaga, Vidal de Llombatera y Pérez Clarás. Representaba al ministerio público el teniente fiscal don Juan Morlesin, estando encargado de la defensa el elocuente letrado don José María Vallés y Ribot.

El espacio destinado al público estaba completamente lleno de curiosos ávidos de escuchar la palabra del señor Vallés.

El oficial de Sala dió lectura a las actuaciones.

Motivaron estas un suelto publicado en el semanario de Palafrugell *El Nuevo Distrito*, correspondiente al mes de Julio de 1902, que comentaba un sucedido en la iglesia de San Sadurn, suelto que el párroco de ésta consideró ofensivo para su persona.

Terminada la lectura de las actuaciones el señor Vallés y Ribot pidió la palabra para hacer una manifestación previa y una solicitud.

Dijo que aun estando conforme con las conclusiones del ministerio fiscal, que conceptuaba el hecho como un delito de injurias a la autoridad por medio de la prensa, entendía que según el número segundo artículo cuarto de la Ley del jurado competía la vista de la causa al tribunal popular.

Analizó jurídicamente el hecho y las disposiciones que sobre tales delitos se habían publicado y rogó a la Sala las tuviera en cuenta.

El señor Morlesin con no menos ecuan-

cia, conformándose con la defensa, citó el texto insertada en la *Gaceta* de 1900, relativa a injurias a civiles, eclesiásticas y militares, debía entender el Tribunal de

En su vista rogó a la Sala con juicio y en antecedentes del resu la vista se podría discutir y disponer tribunal competía la causa.

El tribunal de derecho se retiró a

berar, acordando continuar el juicio.

Interrogado el procesado Juan Mont Ma

runy, manifestó que no había querido hacer befa y escarnio de la religión al escribir el suelto de referencia.

Empezó la prueba testifical; Juan Cerviá, cura párroco de S. Sadurn, dijo que hizo la denuncia, por considerar el suelto ofensivo para su persona.

El señor Vallés le preguntó porque había prescindido al hacer la denuncia, del concepto de ofensas a la religión, concretando a particularizar a su persona.

El párroco señor Cerviá, contestó diciéndole que él era el principio y la consecuencia la religión. Después de éste declararon los testigos Antonio Petit, director de *El Nuevo Distrito*, Joaquín Dalmau, corresponsal de dicho semanario en La Bisbal, Juan Plá Rosell, Miguel Sabats, Rafael Ponsalí y Maria Mont, cuyas declaraciones no ofrecen importancia alguna.

Terminada la prueba testifical y después de haberse dado lectura, a instancia de la defensa, de la comunicación del cura párroco de S. Sadurn, en la que se denunciaba el hecho, el representante del ministerio público modificó sus conclusiones en el sentido de conceptuar el hecho como un delito de escarnio público a la religión católica. Rogó a la Sala se sirviera preguntar a la defensa si creía pertinente la continuación del juicio ó era su criterio que entendiera en él el tribunal del jurado.

El señor Vallés y Ribot, después de consultar con el procesado, optó por lo último, disponiéndolo así la Sala.

A la una menos cuarto terminó el acto.

## En el Ayuntamiento

A la hora reglamentaria fué declarada ayer tarde abierta la sesión ordinaria de segunda convocatoria celebrada por el Ayuntamiento de nuestra ciudad.

Ocupó la presidencia el alcalde señor Calatá hallándose presente los concejales señores Sambola, Franquesa, Portas, Vilaró, Montsalvatje, Palli, Perez Xifre, Pla, Estech, Duran, Corominas, Oliveras, Cata, Leal y Boxa.

Leída y aprobada el acta de la sesión anterior entróse en la orden del día que comprendió los siguientes asuntos.

Lectura de varios cuentas de jornales y materiales por valor de 897.58 pesetas que fueron aprobadas.

Cuenta de una instancia de D. Joaquin Artau, solicitando autorización para efectuar obras en una casa de la calle de Alemanes, acordándose acceder a lo solicitado.

Cuenta del dictamen de la Comisión de Fomento, relativa a la instancia de varios vecinos en súplica de que sea declarada vía pública, la calle que va paralelamente a la vía férrea de Francia, contigua a la exfundición de Gallard y C.ª; el Sr. Leal opúsose a la concesión de lo solicitado, aduciendo al efecto varios razonamientos y entre ellos, el que existe un propietario que se opone al paso de carruajes por la expresada calle; el Sr. Vilaró firmante del dictamen, defendió lo propuesto por la Comisión, mostrándose partidario también de ello el Sr. Durán; el Sr. Sambola pidió que el dictamen quedase ocho días sobre la mesa y después de una discusión en la que tomaron parte varios ediles, se acordó que-



para ocho días sobre la mesa. En vista del carácter que presentaba la discusión, el concejal Sr. Leal pidió autorización a la presidencia para retirarse, como así lo hizo.

Leyóse una proposición de la sociedad el *Fomento*, para que el Ayuntamiento acuerde la celebración de ferias en el mes de Mayo; se acordó pasara la instancia a informe de la Comisión correspondiente.

Dióse cuenta de una instancia de la Diputación provincial, para que se ceda con destino al Manicomio, doce plátanos de los criaderos de la Dehesa, acordándose acceder a lo solicitado.

Cuenta de una instancia de Manuel Corredor Clavería jefe de serenitas en súplica de que se le jubile, acordándose que dicha instancia pasara a la Comisión de Hacienda.

Cuenta de una instancia de doña Francisca Armengol, en súplica de que sea nombrada comadrona interina en el cuerpo médico municipal; se acordó pasara a la Comisión respectiva.

Lectura del dictamen y proyecto del arquitecto para la construcción de una verja de hierro con destino al jardín de la Dehesa cuyo importe ha de ser el de 1200 pesetas; se acuerda abrir concurso para construir dicha verja.

Terminada la orden del día el señor Sambola pidió que en vista de la anomalía que se observa de que los martes no acuden concejales para celebrar sesión se cambiasen los días de convocatoria, acordándose no cambiar los días señalados y procurar cada concejal asistir a la primera convocatoria.

El señor Franquesa preguntó si era cierto lo que el rumor público aseguraba de que era un hecho la expropiación de las casas de la calle del Peso de la paja, que impiden la continuación de la Rambla, manifestando el alcalde que en la última sesión celebrada con los propietarios de las citadas casas convinióse el precio de la expropiación, y que en la próxima sesión que celebre el municipio se dará lectura del proyecto de expropiación para que se acuerde lo que se vea conveniente.

No habiendo más asuntos de que tratar levantóse la sesión.

### Clinica del Cirujano-Dentista

ARTURO F. ROSÉS

Ex-alumno del Colegio de Medicina de Barcelona. Graduado en la Facultad de Medicina de Madrid. Practicante y Cirujano-Dentista de los establecimientos de Beneficencia provincial.

Construcción de dentaduras, últimos sistemas.

Operaciones sin dolor.  
Tratamiento y curación de las enfermedades de la boca.

Veinte años de práctica en hospitales.  
S. Francisco, 7, 2.º—Gerona.

## NOTICIAS

Se vió muy concurrido el beneficio de los populares clowns Kiko y Rico, verificado en el Teatro «Jardines de Novedades» la noche del pasado martes.

Los beneficiados fueron obsequiados con artísticos regalos y cigarros puros.

Hemos oído lamentarse a algunos buenos aficionados a la caza y como tales fieles cumplidores de las prescripciones de la nueva ley, de que no faltan individuos poco escrupulosos que con frecuencia salen al campo a practicar la caza de la perdiz con reclamo y sin las condiciones que para ello se requieren y preceptúan en la citada ley.

Se ha verificado el escrutinio del plebiscito abierto por la revista *A. B. C.* para formar la candidatura de un gabinete nacional.

La candidatura triunfante es la siguiente:

- Presidencia, Canalejas.
- Estado, Moret.
- Hacienda, Villaverde.
- Gobernación, Romero Robledo.
- Guerra, Azcárraga.
- Marina, Cervera.
- Instrucción pública, Azcárate.
- Agricultura, Gasset.

Mañana se verificará en el Hospital militar de Barcelona, el reconocimiento definitivo de los individuos de tropa, presuntos inútiles.

El pasado número del *Boletín Oficial* de la provincia no inserta disposición alguna de interés general.

En Palafrugell se inauguró la noche del pasado martes un «Centro Instructivo Obrero».

La sesión inaugural estuvo concurridísima, siendo muy aplaudidos todos los oradores que en ella tomaron parte.

En el punto denominado *Ermita de Coll* del término municipal de Rosas, fué recojida por la benemérita una escopeta que arrojó un cazador furtivo.

La Dirección general de Penales ha dispuesto que el recluso en la cárcel de esta ciudad Martín Martí Vidal, condenado a 4 años y 2 meses de prisión por el delito de robo, extinga su condena en la prisión afflictiva de Tarragona.

Ayer empezó la corta de los plátanos de la carretera de Barcelona.

Por causa de los últimos sucesos políticos, ha retrasado su regreso a esta ciudad el Gobernador civil de la provincia don Juan Tejon y Marin, quien sigue en la villa y corte.

A petición del interesado se ha concedido la situación de reemplazo al segundo teniente del Regimiento de Asís don Alfredo Gallego.

En el expreso de la noche del miércoles legó a esta ciudad el abogado y candidato por el distrito de La Bisbal, D. José María Vallés y Ribot.

En la estación le esperaban algunos de sus amigos y correligionarios.

Por la noche, en el «Centro Republicano» de esta ciudad, pronunció un discurso político.

En el propio acto habló también el señor Salvatella.

Fueron obsequiados con una serenata por el coro «La Regional».

En el expreso de ayer tarde regresó a Barcelona el Sr. Vallés, siendo despedido por varios amigos, entre ellos el diputado provincial Sr. Carreras.

Ha sido nombrado escribano de actuaciones interino del juzgado de Figueras, don José Malagarriga, en sustitución de don Juan Brusés, nombrado escribano efectivo de Villalon.

La compañía del Sr. Bosch, que está contratada por la empresa del teatro «Jardines de Novedades», para actuar en el mismo durante la próxima temporada de Pascua, está haciendo una buena campaña en Villafranca del Panadés, como lo demuestra el siguiente suelto, recortado de una correspondencia que de aquella villa publica *El Noticiero Universal* de Barcelona.


Dice así:

«Desde principios del presente mes actúa en los coliseos Unión y Tivoli una compañía cómico-lírica, dirigida por don José Bosch, poniendo en escena las últimas producciones del género chico. La concurrencia al teatro Unión es numerosa y distinguida, estando todos los palcos abonados por las principales familias de la localidad, quienes tributan justos aplausos a los artistas, y principalmente a la simpática tiple Conchita Bosch, que hace las delicias del público. Para el día de su beneficio se le preparan grandes regalos y una ovación de palomas, flores y ramos.»

«Agradecemos vivamente y devolvemos con todo afecto las ofertas que de amistad y compañerismo, que don J. Gonzalez Forté, director de *La Tribuna* nos hace en atento B. L. M.

El nuevo diario democrático verá la luz el día 28 del actual.

El Instituto de Vacunación Español ha remitido al Gobierno civil de esta provin-



**La niña**

## DOLORES SARRA Y VIGER

¡¡HA SUBIDO AL CIELO!!

A LOS 30 DIAS DE SU VIDA

**Sus afligidos padres D. Ferreol Sarrá Malaret y D.ª Francisca Viger Vallés, abuelo, tios, primos y demás parientes, al participar a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les ruegan asistan al entierro, que tendrá lugar a las 5 y media de esta tarde en el pueblo de Sarriá.**

**No se invita particularmente.**

cia, 30 wials de vacuna, equivalente a tres cientos cristales.

El que haya de confiar cualesquiera representaciones, encargar la gestión de asuntos en las oficinas públicas ó autorizar a quien le cobre pensiones ó libramientos, de cualquier clase, dirijase a D. JOSÉ GUMBAU SERRA. Profesor Normal, Agente de Negocios matriculado y Habilitado de Clases pasivas.

Gerona, Plaza de S. José, 1, Bajos.

Instalaciones completas de pararrayos y timbres eléctricos, por el óptico electricista Pedro Colodón, calle Mercaders (Neu), 1, Gerona.

### TEATRO JARDINES DE NOVEDADES

#### Telón de anuncios

Se está preparando para la próxima temporada de zarzuela, la inauguración de un magnífico **Telón de boca anunciador** de establecimientos fabriles, industriales y de comercio de esta capital.

Conocido en todas partes el éxito de este eficaz medio de publicidad, cuantos deseen utilizar el mismo para el anuncio al público de sus productos ó profesiones, pueden dirijirse a las oficinas de la empresa, Ciudadanos, 12, bajos.

### Camilo Fontbarnat, Cirujano

aprobado por la Facultad de Medicina de Barcelona y graduado con el Título de CIRUJANO-DENTISTA por la Facultad de Medicina de Madrid.

En su clínica y Gabinete Odontológico se hacen extracciones sin dolor, se construyen toda clase de dentaduras, se remiendan las inservibles a precios convencionales, se hacen orificaciones y empastes de todas clases, procedimientos especiales.

Progreso, 29, pral. Gerona

### Sección telegráfica

Servicio especial de «La Lucha»

Desde Cádiz

La cuestión de los marinos

Barcelona 26, a las 12:30.

Ha marchado a Madrid el general Mar-

rencia.

Se dice que ha llevado la representación de todos los marinos del departamento.

A la estación acudieron a despedirle todos los jefes y oficiales de la escuadra, francos de servicio.

Los únicos que no acudieron vestidos de uniforme fueron los excedentes.

En el momento de arrancar el tren, un señor que paseaba por el andén dió dos vivas.

En la Marina reina hoy un malestar colectivo.

Se asegura que el señor Marengo, en vista de este malestar que podría tener, algún día, fatales consecuencias, solicitará audiencia al Rey, al objeto de explicarle las causas del disgusto que existe dentro de la Marina, y proponerle una solución radical. —Reig.

### Conferencia ministerial

Madrid 26, a las 4.

Antes de celebrarse el Consejo en Palacio, del que después daré cuenta, han celebrado una detenida conferencia los señores Sivela, Villaverde y el nuevo ministro de Hacienda señor Rodríguez Sampedro.

La conferencia ha durado más de dos horas y ha tenido lugar en el despacho oficial de la presidencia.

El ministro dimisionario señor Villaverde ha ofrecido su concurso al señor Rodríguez Sampedro, para la mayor facilidad en el desarrollo del plan económico del Gobierno.

El nuevo ministro de Hacienda ha manifestado que se proponía seguir la misma política de nivelación que su antecesor señor Villaverde había emprendido, considerando que ésta es obra del Gobierno, y no propiamente del ministro.

El señor Rodríguez Sampedro no ha dejado de ocultar que tendría que tropezar con obstáculos insuperables para la realización de su plan económico.

La conferencia de ambos señores es muy comentada en todos los círculos políticos, por entenderse que de seguir el señor Rodríguez Sampedro la misma conducta que ha seguido el señor Villaverde, tendrá que abandonar en breve el ministerio.

### En Palacio

#### CONSEJO DE MINISTROS

Después de la anterior conferencia, el presidente del Consejo de ministros y el nuevo ministro de Hacienda se han dirigido a Palacio para asistir al Consejo de ministros, que como todos los jueves se había de celebrar bajo la presidencia del Rey.

El señor Sivela, en su discurso resumen, dió cuenta al monarca de los sucesos ocurridos desde el anterior Consejo.

También informó al Rey del proceso que sigue la reciente crisis ministerial, origi-



nada por la dimisión del ministro de Hacienda señor Villaverde, el cual prefirió sacrificar su posición política, antes que crear dificultades á la actual situación del Gobierno.

Asimismo dió cuenta de haberse presentado en el Consejo de anoche el presupuesto de Guerra, cuyo total es de 153 millones de pesetas, ó sea algo menos que el del presupuesto actual, y de haberse aprobado el contingente de 100.000 hombres para el ejército permanente que propuso el general Linares.

### Elecciones de diputados y senadores

Terminado el Consejo, el Rey ha firmado los decretos de disolución de las actuales Cortes, convocando para elecciones de diputados á Cortes para el día 26 de abril, de senadores para el 10 de mayo, y disponiendo que las Cortes se reúnan el día 28 del propio mes.

### Toma de posesión

A las doce ha tomado posesión de su ministerio el nuevo ministro de Hacienda señor Rodríguez Sampedro.

A este acto asistió el señor Villaverde y el alto personal del ministerio.

### El subsecretario de Hacienda

Se asegura que el Gobierno no ha aceptado la dimisión que había presentado el subsecretario del ministerio de Hacienda señor González Besada.

Este insiste en su dimisión, creyéndose que al fin se verá sustituido.

### Rumor de nueva crisis

En los círculos políticos ha corrido el rumor de que es posible que haya en breve una nueva sorpresa ministerial, tal vez la salida del Sr. Dato del ministerio de Gracia y Justicia.—Reig.

### La unión republicana Pánico en Palacio

Madrid 26, á las 6.

Se dice por conducto autorizado, que ayer hubo verdadero pánico en Palacio, con motivo de la celebración de la Asamblea republicana.

Parece que el Rey quería mandar guardia civil que rodeara el teatro «Lirico» y por todas las calles afluentes al coliseo.

Se sabe que á ello se opuso el Sr. Maura, garantizando al monarca que le inspiraba confianza la sensatez y cordura de los republicanos.

Así lo hizo el Sr. Maura, aunque contrariando los deseos del Rey.

Hubo acuartelamiento de tropas y no se concedió licencia, como otros días festivos, á los soldados que lo solicitaron.

Toda la policía y agentes de orden público estuvieron todo el día custodiando el Alcázar.

El Rey salió á paseo acompañado de sus ayudantes, dirigiéndose á la Casa de Campo.

### El señor Silvela

Sigue comentándose entre los políticos, el hermoso acto realizado ayer por los republicanos.

Al preguntar un periodista al Sr. Silvela su impresión respecto á la Asamblea, parece que limitóse á sonreír, diciendo solamente que el resultado de ayer estaba previsto, pero que consideraba la unión de los republicanos como un síntoma precursor de la total desunión en ciernes. (ii)

### Sigue el entusiasmo

Entre los asambleístas sigue el entusiasmo por el triunfo obtenido.

Todos están dispuestos asistir al mitin de esta noche, el cual se espera que resultará grandioso.

### Salmerón y Soriano

Con el Sr. Salmerón conferenció el señor

Soriano, informándole de las cuestiones que existen entre él y Blasco Ibañez.

Parece que el Sr. Salmerón acusó al diputado por Valencia, cesase en su campaña, para evitar que los enemigos monárquicos tomen estas diferencias como motivo para escarnecer á los que tan abnegadamente luchan por la república.

### La dimisión de Villaverde

El Sr. Villaverde no ha salido solo del ministerio por la cuestión de los presupuestos, sino también por la cuestión electoral.

—El efecto producido en las filas del partido conservador por la salida del señor Villaverde, que cae con todos los prestigios, se traduce en frases y censuras que se dirigen al Sr. Silvela, á quien se acusa de débil y que no ha sabido oponerse á ciertas exigencias que han dado lugar á la salida del Sr. Villaverde.

Se recuerdan á este propósito, actos y hechos del Sr. Cánovas del Castillo, que debieran servir de ejemplo al presidente del Consejo, para saber resistir indicaciones de altas personalidades, por que la situación del Sr. Dato es la más difícil, y se insiste en que también se marchará del gobierno por no poder resistir las imposiciones del señor Maura.—Reig.

### Movimiento obrero

Barcelona 24, 7:30.

Con objeto de dar cuenta del curso que lleva la huelga, han celebrado esta mañana un mitin en el «Centro de Fraternidad Republicana», los aprestadores y cilindradores.

Hicieron uso de la palabra varios oradores combatiendo la burguesía y recomendando constancia en la lucha que han emprendido.

El presidente resumió el acto diciendo que dentro de los patronos, había entrado una terrible descomposición. Añadiendo que algunos habían hecho saber á la comisión de huelga que desde el lunes concederian las 9 horas.

Denunció las coacciones que los patronos ricos cometen con los de menos importancia, obligándoles á que no trausijan en nada con los obreros.

Se acordó seguir la huelga y celebrar otro mitin el lunes próximo.

Al acto asistieron unos 4.000 obreros.

Hizo uso de la palabra un delegado del arte de tintorería manifestando que todos los obreros de este ramo estaban dispuestos á secundar el movimiento si los patronos no acceden á su demanda.

Las huelgas todas siguen en el mismo estado.

En algunos puntos se han registrado durante la mañana algunas coacciones.

La guardia civil y la policía vigilan las fábricas de aprestos y los talleres de tintorería donde trabajan obreros esquirols.

Témese que los tintoreros como prueba de solidaridad con los aprestadores y cilindradores se declaren nuevamente en huelga.

Los obreros panaderos han celebrado también un mitin en la Fraternidad Republicana.

Ha estado concurrendísimo. Se han dirigido duros ataques á los patronos por la especulación inicua que ejercen con los obreros.

Por unanimidad se ha acordado empezar el descanso dominical el próximo domingo.

También se ha acordado inscribirse todos en la sociedad para empezar las gestiones para la regularización del trabajo.

Por último se ha acordó celebrar el martes de la semana entrante un mitin en el teatro «Le Trianon» para dar cuenta del

curso que llevan los trabajos que hayan hecho.—Reig.

### La crisis y la prensa

Barcelona 26, á las 5:30.

La dimisión de Villaverde ha causado impresión. La Bolsa ha experimentado esta mañana una sacudida de baja.

La Prensa trata de ello en los siguientes términos:

La *Publicidad* dice que por resistencia en los aumentos de gastos en Guerra y Marina habían hecho olvidar al país algunos resentimientos contra él.

El sacrificio del señor Villaverde por la imposición de las espadas, que no suelen desenvainarse más que en estas ocasiones, ha sido considerado como el primer síntoma de la descomposición del partido gobernante.

El *Diluvio* dice que la dimisión es un contratiempo para la Unión conservadora y para el régimen.

El *Diario del Comercio* deplora la dimisión de Villaverde antes de que haya desarrollado sus planes. Es mucha desgracia la de este país, añade que cuando llega, tener en el mando un ministro que posee un plan para el saneamiento monetario, dimita.

El *Correo Catalán* dice que el gobierno de Silvela ha recibido una herida necesariamente mortal, cuya caída es inevitable en breve.

Pregunte además ¿Qué sucederá en este caso? No es fácil preverlo; pero lo probable sería que esa caída fuese altamente favorable á los republicanos.

### Los republicanos

Reina animación en los Círculos republicanos, entusiasmados por la Asamblea de ayer. Prepárase un brillante recibimiento á los comisionados barceloneses.

Ha avivado el entusiasmo la noticia de la crisis y probable descomposición del gobierno, así como la del rompimiento entre los catalanistas.

El amigo Morote publica hoy en *La Publicidad* un notable artículo titulado «Rendición Republicana» analizando los inconvenientes de la monarquía y las grandes ventajas de la República.

### Los catalanistas

Barcelona 26 á las 8:20.

Se habla mucho de la disidencia surgida entre los catalanistas.

Habiéndose ausentado Rusiñol, se ha encargado de la presidencia de la «Lliga regionalista» el doctor Fargas, candidato en las últimas elecciones.

La marejada es enorme, se proyecta la fusión entre los catalanistas de *La Veu* que rechazaron el apoyo carlista con los radicales, ó sea el grupo de *La Renaixensa*.

De todos modos es opinión general que el catalanismo ha sufrido rudo golpe.

La causa del rompimiento, es debido á que el grupo que hace migas con los carlistas, se opuso á que figurase en la candidatura próxima el señor Rusiñol, concejal, por haberse opuesto hace tiempo que el Ayuntamiento subvencionase á las Asociaciones religiosas y haber hecho además alardes en mitins y reuniones de sus ideas liberales.

### Marejada en el Ateneo

Barcelona 26, 9:40.

A consecuencia de lo ocurrido en el Ateneo, con motivo de no haber admitido á Lerroux como socio, se habla de una cuestión personal entre un vocal de la junta, que apoyó la propuesta de socio á favor de Lerroux y el presidente del Ateneo.

Es tan grande la excitación que entre los liberales y los reaccionarios del Ateneo existe, á consecuencia del caso Lerroux que se auguran graves sucesos que pueden per-

judicar la vida de tan importante Asociación.—Reig.

### Los federales de Lérida

Lérida 26, 8:40.

El próximo lunes se reunirán los federales, convocados por la comisión interior.

Esperase que en dicha reunión se tomen importantes acuerdos sobre la reorganización del único partido republicano.—Reig.

### Entusiasmo republicano Mitin en proyecto

Cuando se conoció ayer tarde en la «Juventud Republicana» el resultado de la Asamblea, se produjo un júbilo indiscriptible.

El próximo domingo por la tarde se celebrará en el local de la «Juventud», un mitin, al objeto de que los delegados que fueron á Madrid, den cuenta del resultado de la Asamblea.

—La Juventud republicana organiza un mitin de propaganda electoral en Torreparrera, Almacillas, Torreserona, Almanar y otros pueblos.—Reig.

### ¿Le dan mucho que pensar sus hijos?



Niña HERRERA

Barcelona 30 de Noviembre de 1901.

A la edad de dos años mi hija Elvira estaba tan desmedrada y raquítica que aun no había hecho su dentición, y naturalmente débil, inapetente, triste y llorona nos daba mucho que pensar. Le dimos á tomar una temporada la Emulsión Scott, y el resultado ha sido tan admirable que nadie diría que es la misma niña de antes. La dentición se hizo sin dolor, adquirió enseguida mejor color y apetito, y hoy se halla tan gordita y sonrosada que es un gusto verla cómo corre y juega con las otras de su edad. La Emulsión Scott sin disputa ha salvado á nuestra niña. Su padre agradecido, ANTONIO HERRERA. Pta. Sta. Madrona, 14.

**La Cloro-anémia** complicada con raquitismo, es una de esas enfermedades que ataca de preferencia á las jóvenes y hasta á las más tiernas niñas y requiere para vencerla de ciertos tratamientos. No es esta de aquellas enfermedades que se curan con cualquier cosa; requiere cierto tratamiento si se desea una cura permanente.

Este cierto tratamiento, es — como dice el señor Herrera — la Emulsión Scott, el más poderoso reconstituyente hasta ahora conocido en España. Con otras cosas podrá tal vez obtenerse un alivio momentáneo, pero nada positivo ni nada permanente.

**La Emulsión Scott** cura — las imitaciones y substituciones no curan. — Aparentemente, todo ha sido imitado en la Emulsión Scott, excepto su poder curativo. Exijase siempre la Emulsión Scott, la que lleva en el envoltorio exterior la marca de fábrica, un hombre llevando á cuestas un gran bacalao. Esta es la marca de garantía del verdadero remedio.

**La Emulsión Scott** es la más perfecta, agradable y digestible emulsión de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa (poderosos reconstituyentes del sistema sanguíneo, óseo y muscular). De venta en todas las farmacias de España, en frascos envueltos en papel color salmón. Un frasco de prueba será enviado gratis á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, n.º 427, Barcelona, acompañando 50 céntimos en sellos de correo para franqueo.

### Boletín religioso

SANTO DE HOY

Santos Ruperto, ob., y Juan, erm.

CUARENTA HORAS

En la iglesia del Seminario Tridentino

CORTE DE MARÍA

Hoy se hace la visita á Nuestra Señera del Carmen en su iglesia.

Imp. de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos

# ELÍXIR ESTOMAGAL

DE

SAIZ DE CARLOS

Lo recetan los médicos de todas las naciones; es tónico-digestivo y anti-

gastrálgico: cura el 98 por 100 de los enfermos del estómago é intestinos, aunque sus dolencias sean de más de 30 años de antigüedad y hayan fracasado todos los demás medicamentos. Cura el dolor de estómago, las acedias, aguas de boca, vómitos, la indigestión, las dispepsias, estreñimiento, diarreas y disenteria, dilatación del estómago, úlcera del estómago, neurastenia gástrica, hipercloridria, anemia y clorosis con

dispepsia; las cura porque aumenta el apetito, auxilia la acción digestiva, el enfermo come mas, digiere mejor y hay mayor asimilación y nutrición completa. Cura el mareo del mar. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de ELÍXIR SAIZ DE CARLOS, de agradable sabor, inofensivo lo mismo para el enfermo que para el que está sano, pudiéndose tomar á la vez que las leguas minero-medicinales y en susti-

tución de ellas y de los licores de mesa. Es de éxito seguro en los catarros intestinales de los niños. No solo cura sino que obra como preventivo, impidiendo con su uso las enfermedades del tubo digestivo. Nueve años de éxitos constantes. Exijase en las etiquetas de las botellas la palabra ESTOMAGAL, marca de fábrica registrada. De venta, Serrano, 30, farmacia Madrid y principales de Europa y América.



# DR. SASTRE Y MARQUÉS

HOSPITAL, 109, BARCELONA

PASTILLAS CALMANTES para la tos del Dr. Sastre y Marqués.  
 VINO DE OSTRAS del Dr. Sastre y Marqués, el mejor de los tónicos.  
 AZÚCAR VERMIFUGO, del Dr. Sastre y Marqués, radical remedio contra las lombrices.  
 ESENCIA FEBRIFUGA del Dr. Sastre y Marqués, contra toda clase de fiebres.  
 DENTICINA del Dr. Sastre y Marqués, es la salvación segura de los niños en todos los accidentes peligrosos de la dentición.  
 CONSERVADOR DE LA BOCA del Dr. Sastre y Marqués. Con este precioso remedio se evitan todas sus enfermedades.

Casa especial en Jarabes medicinales dosificados



## PRODUCTOS FARMACÉUTICOS DEL Dr. FERRER, BARCELONA.

Oficina de Farmacia, Plaza del Angel, 6.

### Elíxir Tónico Nervioso Ferrer

A BASE DE Valerianato amónico

Contra todas las enfermedades y molestias que tienen por causa un desequilibrio del sistema nervioso. No produce alteración de ninguna clase en el estómago e intestinos, favoreciendo más bien su funcionamiento.

VENTA EN GERONA

FARMACIA DEL Dr. Perez Xifra

AL POR MAYOR: Sres. VICENTE FERRER Y C.ª BARCELONA

## LA IBERIA

Sociedad mutua de seguros contra accidentes personales del trabajo

Barbará, 14, principal.—Barcelona.

Por la ley de 30 de Enero de 1900 el patrono es responsable de todos los accidentes ocurridos a sus obreros, sean o no originados por los mismos operarios o por descuidos aun cuando el patrono haya adoptado todas las precauciones imaginables.

La asociación de seguros mutuos autorizada por la misma ley, es el mejor medio para sustituir la responsabilidad personal del patrono o del fabricante, y este es el objeto que se propone esta Sociedad que tiene la gran ventaja de la mutualidad, ya que las primas no pueden ser objeto de explotación alguna, como lo son en las Sociedades anónimas.

Los asegurados desembolsarán solo el 35 por 100 de las primas al formalizar el contrato y los otros dividendos serán proporcionales a los accidentes que ocurran, no pasando el total del valor de la prima anual.

Delegados en todas las provincias.

En la de Gerona, D. Gerónimo Mas, calle den Vern.

## EL DR. J. OLLER RABASA

ex- alumno de los profesores Baguinski y Jacobson, de Berlin; Lermoyer, Gougenhem y Viollet, de Paris, ofrece al público su CONSULTORIO especial para el tratamiento especial de la

Garganta, Nariz y Oído

montado con arreglo a los últimos adelantos modernos, en la calle de Trafalgar, 44, principal, BARCELONA.

## REVELADOR BUSQUETS

Especial para toda clase de instantáneos

No vela, no altera, no mancha. PRECIO DEL FRASCO 5 REALES

Hijos de A. Busquets y Durán

S. Pablo, 19.—BARCELONA.—Teléfono, n.º 60

Almacén de drogas y productos químicos; surtido completo de cámaras, objetivos, cubetas, obturadores, cartulinas, papeles preparados, placas y demás artículos de fotografía. Catálogo gratis.—Depósito general de las PLACAS LUMIERE.

Recomendamos el viraje fijador Busquets vira y fija a la vez—1 peseta/frasco

## CONFITES ANTI-VENÉREOS COSTANZI

ROOB ANTISIFILITICO INYECCION VEGETAL



Inventor de los tan renombrados medicamentos

COSTANZI Diputación, 435, Barcelona

Las celebridades médicas nacionales y extranjeras, despues de una larga experiencia se ha convencido y certificado, que para curar radicalmente la purgación reciente y crónica, gonorrea, prostatitis, úlceras, flujo blanco de las mugeres, arenillas, catarro de la vejiga, cálculos, retenciones de orina, escozorés uretrales, y en 20 ó 30 dias los estreñimientos uretrales (estrechez) aunque sean crónicos de más de 20 años y evitar las peligrosísimas sondas, ne hay medicamentó mas milagroso que los Confites ó inyecciones Costanzi. También certifican que para curar cualquier enfermedad sifilítica, en vista de que el Iodo y el Mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el Roob Costanzi, pues ne solo cura radicalmente la sífilis, sino que estirpa los malos efectos que producen estas substancias, que como es sabido causan enfermedades no muy fáciles de curar. El inventor Angelo Costanzi, calle Diputación, 435, Barcelona, seguro del buen éxito de estos específicos mediante el trato especial con él, admite a los incrédulos el pago una vez curados. Consultas médicas en casa del inventor, Diputación, 435, Barcelona, todos los dias á las 12, y las consultas que se le hacen por escrito contesta gratis y con reserva.

Precio de la inyección, 4 pesetas. Confites anti venéreos para quienes no quieren usar inyecciones, 5 pesetas. Roob antisifilítico, pesetas 4. De venta en las acreditadas farmacias y en casa del autor, Diputación, 435, Barcelona.—En Gerona en las farmacias de J. M. Perez Abeuradors, 2 y 4.—Francisco de A. Roca, Cort-Real, 4.—Joaquin Coll, Rambla Libertad, 6.

## EL Jarabe de Fosfato de cal, GELATINOSO CON Bálamo del Tolú del Doctor J. M. Perez Xifra, produce

resultados muy seguro en los cajarros crónicos pulmonares y bronquitis persistentes. Recomendado con gran éxito en los casos de raquitismo, escrofulismo, tuberculosis, produciendo los mejores resultados, en el estado de empera o, en la infancia, en los casos de debilidad general y nerviosa, en las convalecencias bantas, en las enfermedades de los huesos, fracturas y las que dependen de pobreza de constitución. CURA LA TOS

## Dentífrico al Mentol-Perez Xifra

Calma instantáneamente el dolor de muelas.  
 Conserva y hermea la dentadura  
 Emblanquece y da brillantez al esmalte de los dientes.  
 Vigoriza las encías.  
 Limpia la boca dejándola agradablemente perfumada.  
 Fortalece los dientes y las muelas.  
 Evita la caries ó la detiene si existe ya.  
 Comunica grato perfume al aliento.

## Dentífrico al Mentol-Perez Xifra

INVITACIÓN A PROBAR FORTUNA

EN

## La Nueva Gran Lotería de Dinero DEL REINO DE HUNGRÍA

ascendiente a

14.459,000 coronas

ó sean mas ó menos 20.531,780 Ptas.

De entre 110.000 billetes se sacan 55.000 premios.

Cada 2.º billete debe salir premiado.

La organización de la Lotería húngara es en alto grado favorable á los jugadores, pues ya desde las primeras series se extraen premios muy considerables. Merced á un sistema progresivo, el premio grande que en la primera serie importa 60.000 coronas, alcanza en la 2.ª a 70.000 coronas; en la 3.ª a 80.000 coronas; en la 4.ª a 90.000 coronas; en la 5.ª a 100.000 coronas; en fin en la 6.ª serie puede, en un caso dado, subir á la cantidad de

1000.000 coronas ó sean m. ó m. 20.531.780 pts. en dinero efectivo.

La casa bancaria que suscribe tiene el honor de invitar á Vds. á que tomen parte en esta gran lotería.—Los pedidos que se nos dirijan deben venir acompañados de su valor en billetes de banco ó giros sobre Madrid, Barcelona, Paris, Viena ó Budapest bajo sobre certificado.

Hé aqui las puestas fijadas oficialmente para la primera serie de extracciones.

Un billete entero original 12 c. ó sean 17 pesetas.  
 Medio billete original 6 » » 8'50 »  
 Cuarto billete original 3 » » 4'25 »

No enviemos sino billetes auténticos, provistos de las armas reales de Hungría, de modo que todo interesado tiene en su poder un título original que le garantiza todos sus derechos. Las extracciones que se verifican públicamente y el pago puntual de los premios, son vigilados por el Alto Ministerio de Hacienda del Reino de Hungría.—Efectuado el sorteo, nuestros clientes recibirán para su informe acerca del resultado listas oficiales de los premios extraídos.

Para poder dar cumplimiento en tiempo oportuno á todos los pedidos que ya van entrando en crecido número, esperamos recibir los de Vds. á la mayor brevedad y en todo caso antes del

8 de Abril de 1903

Szántó & Comp.

CASA BANCARIA

BUDAPEST

Hungría (Austria Hungría).

Dirección telegráfica, Szántó Comp.

Resumen de los 55.000 premios de la Lotería del Reino de Hungría  
 El premio más alto importa en caso feliz  
**1.000,000**  
 Coronas  
 ó sean más ó menos  
**1.420.000** pesetas

Los 55.000 billetes y 1 premio extraordinario han quedado fijados oficialmente en los guarismos siguientes:

	CORONAS
1 Premio á c.	600000
1 Premio á c.	400000
1 Premio á c.	200000
2 Premios á c.	100000
1 Premio á c.	90000
2 Premios á c.	80000
1 Premio á c.	70000
2 Premios á c.	60000
1 Premio á c.	50000
1 Premio á c.	40000
5 Premios á c.	30000
3 Premios á c.	25000
8 Premios á c.	20000
8 Premios á c.	15000
36 Premios á c.	10000
67 Premios á c.	5000
3 Premios á c.	3000
437 Premios á c.	2000
803 Premios á c.	1000
1528 Premios á c.	500
140 Premios á c.	300
51950, 200, 170, 130, 100, etc., etc.	



La calvicie ha sido por fin vencida!

POR EL

DOCTOR V. STAKANOWITZ

CON-EL USO DE

LA LOCION CAPILAR ANTISEPTICA

## NACIMIENTO, CURSO Y CURACION DE LA CALVICIE

Encontrándose el microbio de la calvicie en el aire, se pone en contacto con la epidermis fijándose entonces en ella por hallarse ésta impregnada del sebum, no obstante su permanencia en la epidermis es más ó menos duradera segun enuncie mayor ó menor cantidad para continuar y desarrollarse en la misma, así encontramos que en las regiones desprovistas de pelo no se detienen mucho tiempo, mientras que en el cabello y aun en la barba la estancia del microbio es más duradera, pues la grasa y humedad del pelo y la mayor elevación de temperatura le favorece. Penetrando en el orificio pilar y por el mismo en las glándulas sebáceas se multiplica el microbio en el líquido producido por éstas y arrastrado por el sebum invade el folículo, la papila y demás partes del pelo, el cual se decolora, pierde la brillantez, disminuye su calibre y finalmente cae. Produce asimismo una inflamación de las glándulas sebáceas las cuales vertiendo en abundancia su líquido infecta toda la superficie del cuero cabelludo.

El sebum bacillus, además de ser el causante único de la calvicie senil, le encontramos en todas las enfermedades del pelo. Los cabellos ó pelos al caer renacen siempre pero su calibre es cada vez menor y al cabo de varias caídas, llega á un estado estacionario convertido en un vello finísimo.

El calvo cuenta pues en su cuero cabelludo tantos vellos como cabellos tuvo en el mismo la regeneración de este vello es por lo tanto la curación de la calvicie.

Con lo espuesto queda demostrado la utilidad del específico Loción Capilar Antiséptica pues es indiscutible que con su uso desaparece toda enfermedad anteriormente descrita y como consecuencia lógica la calvicie y todas las enfermedades del cuero cabelludo.

Depósitos en Gerona: F. Meresma, Abeuradors y Mercaders.—Farmacia Moderna de Salvador Murtra, Rambla.—Perfumería de José Bone, Rambla y Abeuradors.—Consuelo Vallmajó, Rambla y Platèria.

Precio de frasco, 7'50 pesetas

## ANUNCIOS MORTUORIOS

Se admiten en la imprenta de este Diario hasta a las 11 de la noche.